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DURANGO, DGO.
Con un ambiente totalmente

familiar, cultura y mucha tradición, el
Gobierno de Esteban y Funerales
Hernández celebraron a las “Almas
Villistas” con el monumental altar de
muertos que se instaló en el Centro
Cultural y de Convenciones
Bicentenario (CCB), donde la noche de
este jueves, cientos de duranguenses
se dieron cita para admirarlo.

Al son de bailes tradicionales y
música mexicana, se llevaron a cabo
actividades para recordar a los fieles
difuntos, tales como el concurso de
pan de muerto, de disfraces, una
muestra gastronómica de comida
típica de la región y la degustación de
diversas marcas de mezcal, mismas
que fueron disfrutadas por los
asistentes.

En esta celebración, se contó con la
presencia de los alumnos del Centro de
Atención y Socialización para personas
con Discapacidad Intelectual (CAS),
quienes echaron a andar su creatividad
para la caracterización y concursaron
con disfraces alusivos al Día de

Muertos, mismos que fueron
premiados por la titular de la
Secretaría de Turismo Elisa Haro Ruiz,
la directora del CCB, Socorro Candia
Olguín,  el titular de la Dirección de
Ferias y Espectáculos, Lauro Arce, así
como el empresario duranguense

Danielo Hernández.
En este mismo espacio, el jurado

calificador, después de una
degustación, eligió al ganador del
tradicional pan de muerto y reconoció
el esfuerzo y dedicación de cada uno
de los participantes.

Con monumental altar de muertos
recordaron a las “Ánimas Villistas” 
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DURANGO, DGO.
Con el acompañamiento que ha

brindado el gobierno de Esteban
Villegas en la búsqueda de mejores
empleos y la confianza de la iniciativa
privada (IP), a un año, Durango ha
logrado ocupar el quinto lugar a nivel
nacional con mayor crecimiento
dentro de la actividad industrial, con
esto se manifiesta una disminución en
desempleo en la entidad, reflejado en
un 97.2 porcentual en ocupación
laboral.   

Lo anterior lo dio a conocer el titular
de la Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), Alfredo Herrera
Deras, de acuerdo a los indicadores de
la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo del Instituto Nacional de
Estadísticas, Geografía e Información
(INEGI), en la que, respecto a la
comparativa del presente mes con el
año anterior, se registró un aumento. 

Sobre la Actividad Industrial por
Entidad Federativa, detalló que la
entidad registró un aumento del 4.4
por ciento en dicha actividad, gracias
a los sectores de manufactura y
automotriz.

Asimismo, especificó que en materia
de construcción se destaca que las
alzas más relevantes ocurrieron en
Quintana Roo, Campeche, Durango y
Oaxaca; en tanto, en materia de
minería, Durango se encuentra entre
los diez primeros lugares con mayor
contribución anual a nivel nacional.

Herrera Deras señaló que esto se
debe a que la entidad es uno de los
estados más seguros del país, que
cuenta con jóvenes talentosos y mano
de obra calificada para cualquier tipo
de empresas que hacen de la región un
lugar atractivo para todo tipo de
industria, destacó el funcionario
estatal.

Dijo que esto es muestra de los
resultados de la política económica
que ha establecido el gobernador
Esteban Villegas, donde confirma que
Durango está en proceso de
recuperación y ha logrado la
generación de cerca de mil empleos
cada mes, conforme a los registros de

los primeros seis meses de este 2023,
destacó el secretario de Desarrollo
Económico.

Y a su vez, esto refleja que en
términos reales, el estado reportó un
incremento en el mes de marzo, lo que
significa que triplicó el indicador de
acuerdo al mismo mes, pero del 2022
donde tuvo 1.3 por ciento, explicó el
funcionario.

Destacó también que en el segundo
trimestre de 2023, Durango reportó un
crecimiento de tres por ciento en
comparación con el trimestre anterior
y 5.4 la tasa anual en el crecimiento de
las actividades económicas, lo que

coloca a la entidad en el cuarto lugar
nacional con el mejor desempeño.

Adicionalmente, las actividades
secundarias que son impulsadas por
crecimiento en la construcción,
también aumentaron 10 porcentual
anual, lo que abonó a dicha posición.

Recordó los recientes acuerdos que
ha realizado Esteban Villegas con
empresas asiáticas y que  concretan
proyectos y nuevas inversiones que
están en proceso de desarrollo para los
próximos meses y que, crearán más
puestos laborales, directos e indirectos
que benefician a las familias
duranguenses, aseveró

Durango crece actividad industrial
y disminuye el desempleo
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El camión donde viajaban
comerciantes duranguenses que
habían ido a la Ciudad de México a
surtir mercancías para las ventas de la
temporada, sufrió un terrible incendio
perdiendo toda la mercancía que
asciende a más de cinco millones de

pesos, afortunadamente los pasajeros
lograron bajar del camión y se
encuentran a salvo, informó Beatriz
Zamora Nájera, presidenta de
Canacope.

Este hecho se registró a la altura de
Guadalupe, Zacatecas, cuando el
camión venía de regreso a Durango.

Se incendia camión de
pasajeros y mercancías, se
perdieron más de 5 mdp
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Tuve miedo de morir y miedo a que

muriera tanta gente, me sentí en
shock, no pude hablar por un día, solo
veía como todo lo que estaba alrededor
era tragedia y era desastre... y no
asimilaba como un huracán causó
tantos destrozos, tanto dolor", dijo con
un nudo en la garganta Vilma,
duranguense que había acudido a la
Convención Internacional de Minería
en compañía de su esposo y que relató
el calvario que fue vivir en carne
propia los momentos en que Otis tocó
tierra y destrozó Acapulco.

Vilma recordó que llegaron con gran
entusiasmo a la convención, conocían
de la probabilidad de un huracán
categoría 1, por lo que no se pensó
nunca en suspender el evento, como
tampoco nadie se imaginaba que iba a
trascender a categoría 5 en cuestión de
unos momentos.

"Minutos antes a través de un
mensaje ya me habían advertido que
iba a subir a categoría 5 y le dije a mi
esposo que nos saliéramos del cuarto,
pero él estaba dormido... a las 12:41 de
la noche ya no salieron los mensajes
del teléfono, ya no había
comunicación, se oía el aire fuertísimo,
entonces me empecé a asustar y a
desesperar, estábamos en el quinto
piso y a los minutos, el hotel se
tambaleaba de un lado a otro y en cada
movimiento pensaba que se iba a caer,
afuera se escuchaban gritos de auxilio,
a varias personas casi se las llevaba al
aire y se escuchaba como se rompían
vidrios y como todo Acapulco se estaba
derrumbando", detalló.

Comentó que como pudieron, ella y
su esposo atoraron una de las camas
en la ventana para protegerse y la otra
cama la acomodaron entre el baño y el
clóset que era aparentemente el lugar
más seguro, ahí vivieron las tres horas
más difíciles de su vida, momentos en
que el pánico se apoderó de ellos.

Después de eso, Vilma relató que no
podía parar de llorar y de sentir ese
miedo de morir y de ver que la gente
afuera estuviera muriendo, cerca de las

4:30 finalmente dejó de llorar y la
venció el sueño.

"Quedé en shock, al día siguiente salí
y vi como todo Acapulco se había
caído, volteaba y veía a las personas,
sus caras tristes, asustadas,
preocupadas, es como si hubiera
estado dentro de una película como la
del Titanic", dijo con la voz quebradiza
de recordar esos momentos.

A SALVO
Contó que a ellos los resguardaron en

un lugar seguro durante las próximas
horas al huracán, ahí mismo en el
hotel ellos sí tuvieron la oportunidad
de recibir alimentos al día siguiente.

Pero en gran parte de Acapulco no
había agua, no había luz, no había
comida ni comunicación y triste y
sorprendentemente la gente empezó a
comportarse con gran desesperación,
hombres y mujeres en las calles con
hachas, con machetes, con bats, con
armas de fuego, estaban asaltando,
estaban saqueando las tiendas, los
restaurantes, los hoteles, dijo que
afortunadamente a ellos los sacaron
antes de que el hotel fuera atracado.

Tampoco había gasolina, ni gas,
incluso señaló que hubo personas que
vendían a mil pesos el litro de
combustible, personas que tenían
guardado para echar a andar sus
generadores.

Las personas de las minas
consiguieron 18 camiones que estaban
destrozados, pero funcionaban y ahí
trasladaron a gran parte de los
asistentes a la convención.

"No sé cómo describirlo, pero es claro
que mucha gente, aunque físicamente
no estaba golpeada, sí se vivió un
shock y un trauma, había personas
que no querían salir del hotel, yo
misma lloré y lloré de miedo, no podía
ni hablar", dijo todavía con angustia,
después de eso no pudo conciliar el
sueño ante los nervios y la
preocupación que le invadía.

Al preguntarle si tuvo miedo de
morir en algún momento de este
trance, respondió, "sí, sí tuve miedo de
morir y que muriera tanta gente, mi
esposo y yo entre ellos".

Después de ver todo devastado y tras
horas, "pudimos salir y ya cuando
cruzamos el río que estaba
obstruyendo es cuando me sentía
salvo y en el camión donde iba estaba
empapado, goteaba, pero aun así
finalmente me quedé dormida".

Ahora Vilma es una de las
duranguenses que logró salir de esa
situación y se encuentra ya en su casa,
tristemente con el mal recuerdo y el
deseo de haberse quedado para ayudar
a todas esas personas que están en
desgracia.

Tuve miedo de morir y ver morir a mucha
gente: duranguense que vivió Otis
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaria de Turismo, Elisa Haro
informó que la derrama económica
que dejó el Festival Revueltas es
superior a los 50 millones de pesos.
Confirmó que la ocupación hotelera se
mantuvo en un promedio de 85 por
ciento durante el festival y los juegos
Intertecnológicos.

Manifestó además que coinciden con
la cifra que dio la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango en
torno a la ocupación hotelera del
orden del 85 por ciento durante la
celebración del Festival Revueltas y de
los juegos Intertecnológicos, eventos
que vinieron a reactivar este sector.

Indicó que más allá, se tiene una cifra
alentadora con la derrama económica

que alcanzó prácticamente 51 millones
de pesos.

"Alcanzamos una ocupación hotelera
promedio durante los nueve días de 85
por ciento y una derrama de 50.1
millones de pesos", informó.

Agregó que hubo consumo en
general en comercios y centros de
alimentos también, sobre todo en el
centro histórico.

Esta semana también se tuvo un
buen balance en el tema de turismo de
reuniones, por el Foro Nacional del
Inegi que también va por un par de
días, "son eventos a los que les
apostamos mucho ya que nos ayudan
a estabilizar los niveles de ocupación
hotelera".

Naturalmente baja el mes de
octubre, estamos con una expectativa
con todos los eventos deportivos que
se han estado llevando a cabo.

Revueltas dejó más de 50
mdp de derrama económica
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La temporada navideña se relacionan

siempre con amor, sentimientos
positivos, ilusiones, pero sobre todo de
alegría, pero es frecuente que para
muchas personas sean fechas difíciles,
ya que experimentan un estado de
ánimo negativo en Navidad, lo que se
conoce también como "blues navideño
o depresión blanca" que, sin llegar a
ser un trastorno como tal, se
caracteriza por la aparición de
síntomas como la tristeza, el insomnio,
la ansiedad o el mal humor.

Ante esta situación la doctora
Martha Palencia quien es también
regidora por Movimiento Ciudadano,
aconseja tomar esta temporada como

algo positivo y sobre todo una
temporada de reflexión.

"Hay que tomar esta época a como
algo positivo, como algo reflexivo, creo
que ya tenemos muchos años con la
situación de que vemos a esta parte
melancólica, hay que ver en la parte
bonita, hay que ver la parte que ya la
Navidad desde hace muchos ayeres
dejó de ser de consumismo. Los invito
a que sea una Navidad de reflexión,
una navidad de innovación, de hacer
regalos por nosotros mismos, cartas,
cosas que realmente no tienen a veces
mucho precio pero que tienen mucho
valor significativo", invitó.

Dijo además que para esta época se
da más la depresión melancólica,
mientras que los intentos de suicidios
y suicidios consumados se dan por lo

general en los meses de calor e invitó
reflexionar sobre qué es realmente
esencial y prioritario para nosotros,
qué es lo más importante y de qué
cosas se puede prescindir.

Temporada navideña debe de ser positiva y reflexiva

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
De los 60 duranguenses que se

encontraban varados en Acapulco,
Guerrero, alrededor de 20 han salido y
se encuentran en Durango o en
tránsito, informó el director de la
Coordinación Estatal de Protección
Civil (CEPC), Arturo Galindo Cabada
que indicó que con los 40 restantes al
parecer se encuentran bien.

Indicó que afortunadamente se tiene
reporte de que ninguno de los
duranguenses ha recibido alguna
afectación derivada de esta situación.

"Sí, sí hay todavía pues de esas
personas, yo calculo que sí son unas 40
que todavía están varadas, pero de
alguna manera están resguardadas, los
que están en los albergues que
habilitaron en los mismos hoteles y
que están prácticamente en espera
nada más de encontrar que se está
haciendo un esfuerzo importante por
parte del gobierno federal, no es un
tema fácil", apuntó.

Manifestó que las condiciones están
difíciles, aunque el gobierno federal y
el gobierno de Guerrero están

apoyando, pero la carretera está
colapsada, hay tráfico.

Agregó que siguen en la búsqueda de
las personas que han estado
reportando, en la ciudad también es
complicado movilizarse de un lugar a
otro porque hay muchos árboles
caídos, hay muchas calles tapadas aún,
sin embargo, se está haciendo esa
búsqueda.

Añadió también que tienen el reporte
de algunos duranguenses que son
radicados allá y que no se han podido
localizar por parte de sus familiares; en
este caso hay algunos 36, entonces se
está cruzando la información para
también realizar esa búsqueda.

La búsqueda continúa y después de
eso la Coordinación Estatal de
Protección Civil seguirá los
lineamientos nacionales, ya que desde
esa institución se les ha pedido apoyo
sobre todo en el tema de
radiocomunicación.

BIEN Y DE REGRESO EL TITULAR
DE SEDECO

El secretario de Desarrollo
Económico de Durango, Alfredo
Herrera a través de su cuenta de X,
notificó que se encuentra bien y de
regreso al estado, luego de haber sido
uno de los duranguenses varados en el
puerto de Acapulco, cuando fue
sacudido por el huracán Otis.

Aún quedan 40 duranguenses varados en
Acapulco
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DURANGO, DGO.
Porque un duranguense nunca deja

solo a otro duranguense… y tampoco
a nuestros hermanos de Acapulco, el
Festival del Día de Muertos Muuki será
con causa para apoyarlos ante las
consecuencias que dejó el Huracán
Otis, informó Toño Ochoa.

Para ello, invitó a la gran familia
duranguense a colaborar con víveres
al acudir a los eventos del festival,
como ocurrió en el acceso al concierto
de Los Tucanes de Tijuana, en la plaza
IV Centenario.

"Los duranguenses siempre hemos
sido solidarios, y ahora apoyaremos a
nuestras hermanas y hermanos de
Acapulco, con el Festival Muuki con
causa", expresó.

Explicó que se instalarán centros de
acopio en los demás espectáculos, para
recibir alimentos no perecederos,
productos de limpieza personal y
diversos artículos que serán enviados
posteriormente a los damnificados de
Acapulco.

Por Acapulco, Festival Muuki
va con causa: Toño Ochoa
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Cada vez más cerca el hecho de que

en las instalaciones de la feria se llevé
a cabo la villa navideña, la cual
concentrará diversas actividades, ente
ellas el nacimiento que se exhibía en
el parque Guadiana, así lo expresó la
regidora por el PAN, Malena González
quien dijo que sostuvo una reunión
con el director de Ferias y
Espectáculos, Lauro Arce Gallegos.

"La idea es que sea viable y aparte ya
habría espacio para los diferentes
comerciantes, tanto para el comercio
formal como el informal, habría
también posadas y villancicos todos
los días, se está planteando que haya
también algún artista local y que todo
se encuentren un solo lugar, que la
ciudadanía al llegar ahí desde el
momento en que entra el
estacionamiento de la feria se sienta el
ambiente navideño”, dijo

Y agregó “y ya entrando al lugar vea
las diferentes opciones que hay para
tomarse la foto, ver los diferentes
arreglos navideños, poderse comer un
tamalito o ya si quiere una comida más
en forma pues que también tenga esa
opción, estamos esperando que nos
digan el planteamiento, que no se les
cobren ni entrada ni estacionamiento
y que toda la gente pueda disfrutar de
esta feria navideña y sobre todo que la
disfruten en familia".

Por su parte, el director de Ferias y
Espectáculos, Lauro Arce comentó que
ya está aprobado este proyecto para
que la villa navideña se realice en la
Fenadu, "ya hubo una reunión entre el
gobernador, el alcalde, el secretario y
este servidor, ya está aprobado, ya está
decidido que sí lo vamos a hacer ahí en
la en la feria, a ellos (municipio) les
toca la parte del montaje del
nacimiento, hasta donde tengo
conocimiento ya se está trabajando en

ello”.
Añadió que “habrá pista de hielo,

estamos por ahí también analizando
un posible concierto con un artista de
buen nivel para el 22 de diciembre, ya
traemos por ahí algunas propuestas en
si se va a activar toda la parte primera
de las instalaciones de la feria, se llegó
al acuerdo que la entrada sería gratis,
el estacionamiento tampoco se va a
cobrar, la idea es que allá se instale la
feria del juguete y algunos otros
comerciantes que quieran participar".

Para finalizar dijo que sería el 16 de
diciembre cuando se inicien las
actividades en la Feria Navideña con la
finalidad de rescatar también las
posadas tradicionales, así mismo
comentó que el transporte también
será gratuito como en tiempo de feria,
saliendo de los puntos de siempre
(Plazuela, Camionera, Soriana Madero)
agregando uno más que sería el
parque Guadiana.

Villa navideña sí se realizaría
en instalaciones de la feria 
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DURANGO, DGO. 
El diputado Fernando Rocha Amaro

presentó la iniciativa de reformas a la
Ley de las Mujeres para una vida sin
Violencia, con la intención de
visibilizar los derechos humanos de las
menores de edad, quienes de igual
manera merecen ser respetadas y
tratadas con dignidad.

“La violencia de género que se ejerce
en contra de mujeres menores de edad
o niñas, cuenta con particularidades
que no en todo tiempo se presentan
cuando la violencia va dirigida contra
mujeres mayores de edad”, precisó a
nombre del Grupo Parlamentario del
PAN.

De esta manera, señaló que la
propuesta busca establecer de manera

clara, la obligación del respeto por
parte de toda autoridad y de la
sociedad en general, de los derechos
humanos de las mujeres, sin importar
su edad, para que se visibilice tanto a
las niñas, como a las mujeres mayores,
así como las prerrogativas, tratados y
convenciones que describen sus
derechos humanos y que conforman la
directriz de las políticas públicas en
favor de la protección a la vida, salud
e integridad de todas ellas.

Durante su intervención, informó
que según la UNICEF en México, seis
de cada 10 mujeres adolescentes de
entre 15 y 17 años han sufrido al
menos un incidente de violencia
emocional, física, sexual o económica
a lo largo de su vida; además las niñas

y las adolescentes enfrentan violencia
en todos los espacios en que habitan
como son el hogar, la escuela, las
calles, espacios comunitarios y el
ciberespacio.

“Los datos nos muestran la
necesidad de visibilizar de manera más
realista, por mucho que nos
resistamos, a las niñas como víctimas
de violencia por razón de género, pero
más que eso nos obliga a encaminar
las políticas públicas hacia el respeto a
la vida y dignidad de las mismas,
desde todo frente posible”, consideró.

El legislador abundó que las
adolescentes de 12 a 17 años
representan el 80 por ciento de las
desapariciones de personas menores
en México.

Necesario visibilizar
derechos de las niñas
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El director municipal de inspectores,

Ubaldo Salazar, informó sobre el retiro
de aproximadamente 15 comerciantes
sin permiso que pretendían instalarse
y formar un nuevo tianguis en la
ciudad de Durango, en el
fraccionamiento Renacimiento.

"Para realizar esta actividad se debe
contar con el permiso de la comisión y
los interesados deben de ser
verificados y previamente llevar
ciertos requisitos, entre ellos destaca
el visto bueno de los vecinos de la zona
donde se pretende realizar la actividad
económica”, explicó Salazar Chávez.

Explicó que previamente se les había
levantado un exhorto para que no se
instalaran sin el permiso
correspondiente y ante el caso omiso,
se procedió al retiro y vigilancia

constante para que la instalación se
realice hasta que tengan el permiso de
la Comisión de Actividades
Económicas. 

Por último, reiteró que para que
Durango tenga una actividad
comercial segura, es necesario que se

realice a través del orden y hacer los
trámites correspondientes como lo
marca el municipio y que la Dirección
Municipal de Inspectores, estará
realizando el retiro de diferentes
comerciantes que no cuenten con su
permiso correspondiente.

Inspectores municipales evitan la instalación de un nuevo tianguis

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El sector restaurantero ya comienza

a sentir los estragos de la sequía con
una baja en las ventas, una nula
recuperación, además de que están
previendo dificultades para la
adquisición de productos alimenticios
como frijol y maíz el próximo año.

Así lo manifestó la presidenta de la
Canirac, Adriana Porras Zubiría quien
anotó que prevén conseguir el kilo de
frijol hasta en 50 pesos, además de una
escasez que podría generar la
necesidad de importaciones costosas.

La líder empresarial en entrevista
manifestó que existe preocupación en
el sector por dos temas que tienen que
ver con la sequía, el primero es que el
precio se verá impactado ante la
escasez del producto por la poca
cosecha que se tendrá en el campo
duranguense ya que se ha calculado
que cuando mucho un 15 o 20 por
ciento es lo que pueda cosecharse,
hablando de frijol o de maíz.

Esta producción tan pobre hará
necesario que se busque la alternativa
como la importación desde luego a
precios muy elevados, incluso a nivel
local se habla que se tendrán precios
de hasta 50 pesos por kilo del frijol,
por ejemplo.

La otra preocupación es el bolsillo de
todos aquellos ciudadanos que viven
del campo y que verán agudizada la
dificultad económica, por
consiguiente, disminuirá la venta y
flujo en los restaurantes.

Consideró que esta es una de las
peores crisis hídricas de su historia,
donde las lluvias fueron mínimas y no
solamente impacta en la producción
de granos como frijol y maíz, también
en el caso del ganado donde se calcula
que se tendrá que vender más o menos
el 50 por ciento del hato ganadero
impactando en el precio de la carne.

Se tienen que buscar alternativas
desde la compra en grupo a nivel
importación para que se puedan
obtener precios más bajos, el consumo

y apoyo entre empresas locales, pero
también algunas medidas para
fomentar el consumo.

En ese sentido mencionó que en la
Canirac se lanzó una iniciativa para
que el consumo en restaurantes sea
deducible de impuestos, "creemos que
esto puede ser algo que nos ayude,
necesitamos alternativas”, remarcó.

Ya resiente sector restaurantero
impacto de la sequía
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DURANGO, DGO.

Con el propósito de garantizar la
seguridad y bienestar de la niñez
migrante con la colaboración activa de
los sectores gubernamentales y de la
sociedad civil, la diputada Marisol
Carrillo Quiroga propuso reformar la
Ley de los Derechos de las Niñas, Niños
y Adolescentes.

“Es nuestro deber moral y legal
garantizar que todos los niños,
independientemente de su origen o
estatus migratorio, tengan la
oportunidad de crecer en un ambiente
seguro y propicio para su desarrollo
integral”, indicó al realizar la
ampliación de motivos.

A nombre del Grupo Parlamentario
de Morena, comentó que muchas

niñas y niños tienen que dejar sus
localidades para buscar mejores
oportunidades y puedan desarrollarse,
proceso que es muy complejo y pone
en riesgo su vida e integridad, ya que
viven peligros constantes.

“Las niñas, niños y adolescentes
migrantes se enfrentan a la trata de
personas, al abuso sexual, explotación
laboral y desaparición de sus familias,
lo cual es inaceptable”, resaltó la
representante popular.

En este sentido, explicó que los
gobiernos deben desarrollar políticas
que garanticen la protección y el
bienestar de los niños migrantes,
brindándoles acceso a servicios
esenciales y garantizando su
seguridad, donde las organizaciones
de la sociedad civil tienen un papel
crucial en la provisión de estos

espacios y en la promoción de la
conciencia pública sobre los derechos
de los niños migrantes.

Por ello, consideró que los espacios
seguros para los niños migrantes es
una medida vital para proteger sus
derechos y su bienestar en un mundo
en cambio constante; al priorizar la
seguridad, la educación y el apoyo
emocional de estos niños, estamos
contribuyendo a la construcción de
una sociedad más justa, inclusiva y
compasiva.

Al respecto, la propuesta prevé que
en tanto el Instituto Nacional de
Migración determine la condición
migratoria de la niña, niño, o
adolescente, deberá poner de
inmediato a la disposición del DIF, a fin
de brindar la protección que prevé esta
ley y demás disposiciones aplicables.

Fundamental proteger
a la niñez migrante
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DURANGO, DGO.

En apoyo al programa “Café Rosa”,
impulsado por el gobierno de Esteban
Villegas Villarreal y encabezado por la
señora Marisol Rosso desde el DIF
Estatal, la Facultad de Trabajo Social
(FTS) de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) recibió a
personal del Consejo de Ciencia y
Tecnología del Estado de Durango
(COCyTED) que acudieron para
sensibilizar a la comunidad estudiantil
sobre el cáncer de mama.

El director del COCyTED, José
Betancourt Hernández, mencionó que
el principal propósito de estos

encuentros es la prevención e
información sobre esta enfermedad.
Subrayó que varios planteles se han
adherido entusiastamente a esta
estrategia de concientización, en
sintonía con la iniciativa del Sistema
para el Desarrollo Integral de la Familia
en Durango, liderado por Marisol
Rosso Rivera.

Fueron varias las instituciones donde
se programaron sesiones de “Café
Rosa”, como la Universidad Politécnica
de Gómez Palacio; el CBTIS #115, de
Cuencamé; la Facultad de Trabajo
Social y la Facultad de Ciencias de la
Salud de la UJED, y el Instituto
Tecnológico Superior de Lerdo, entre
otras más.

Luis Enrique Soto Alanís, director de
la FTS, acompañado de la alumnos,
docentes y administrativos, agradeció
la colaboración del COCyTED para la
realización de estas pláticas. Además,
enfatizó la importancia del
autocuidado entre las jóvenes como
parte de su crecimiento profesional y
recordó a los jóvenes presentes que el
cáncer de mama también puede
afectar a los hombres.

Finalmente, Betancourt Hernández
acentuó la relevancia de la detección
temprana y de las medidas
preventivas. Agradeció el apoyo
brindado por la UJED y resaltó la labor
de fomentar una mayor participación
estudiantil en actividades de este tipo.

Estudiantes de Trabajo
Social y el COCyTED
participan en “Café Rosa” 
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Aumentan prevención de riesgos
sicosociales en el municipio

DURANGO, DGO.
Para mejorar la atención de la salud

mental en forma permanente, se
realizan encuentros con los grupos
más vulnerables como las y los
jóvenes, a través de conferencias con
expertos.

Así lo dio a conocer Toño Ochoa,
quien destacó que las más recientes se
realizaron en instituciones educativas
como Tec Milenio, Colegio Guadiana,
La Salle y la Facultad de Ciencias de la
Cultura Física de la UJED, en donde se
abordaron herramientas para prevenir
riesgos de suicidio y otros de tipo
sicosocial.

Ana Terán, directora de Salud Mental,
explicó que estas acciones son parte de
la estrategia del Instituto Municipal de
Desarrollo Humano y Valores para
concientizar a la población y detectar
casos en los que sea necesario
intervenir con atención inmediata.

En estos encuentros también se
brinda información sobre las líneas de
ayuda e instituciones a las que pueden
acudir las personas para pedir
atención, lo que en un futuro se
traducirá en una mejor salud mental,
añadió el director de Juventud,
Guillermo Nájera.
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DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado de

Durango (UJED) se encuentra inmersa
en un proceso de valoración por parte
de los Comités Interinstitucionales
para la Evaluación de la Educación
Superior (CIEES), ya que, tras una
primera visita de este organismo
evaluador, se desprendieron
recomendaciones para mejorar el
desempeño integral de la Universidad,
abarcando todas las áreas de la
Administración Central.

José Othón Huerta Herrera,
subsecretario general académico de la
UJED, detalló que, como respuesta a
dichas observaciones, se elaboró un
plan de mejora que actualmente está
en marcha y atiende básicamente a
cada una de las recomendaciones
hechas por los CIEES, por lo que,
prácticamente, se está en condiciones
de solicitar una segunda visita de los
evaluadores.

Recientemente, el rector Rubén Solís
Ríos y el Huerta Herrera sostuvieron
un encuentro virtual con Miguel Ángel
Tamayo, coordinador general de los
CIEES, para informarle que la UJED
está lista para una segunda visita de
verificación. Dicho encuentro está
programado para los días 16 y 17 de
noviembre, donde se evaluarán las
mejoras implementadas.

El Dr. Huerta Herrera destacó la
importancia de la mejora continua,
señalando que las observaciones
externas, como las hechas por los
CIEES, pueden resultar altamente
productivas si se atienden
adecuadamente. Mencionó que entre
los avances más significativos de esas
recomendaciones está la actualización
de normativas obsoletas, la
implementación del nuevo modelo
educativo y la introducción de
innovaciones en la administración,
como la automatización de procesos
de inscripción y emisión de
documentos académicos en formato
electrónico. 

Recalcó que la Universidad tiene
ahora emisión de cédulas, certificados
y títulos vía electrónica, lo que, entre
otras cosas, es resultado de las
observaciones que en su momento
hicieron los Comités
interinstitucionales de Evaluación de
la Educación Superior.

Con estas medidas, la Universidad

busca adaptarse a las necesidades
actuales y ofrecer a la comunidad
académica un sistema educativo
moderno y eficiente, que responda a
los desafíos del siglo XXI. Estos
esfuerzos reflejan el compromiso de la
UJED con la excelencia y la mejora
continua en beneficio de su
comunidad estudiantil.

La UJED está lista para
segunda visita de los CIEES
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Para la presidenta municipal de

Gómez Palacio, Leticia Herrera Ale,
alcanzar la equidad de género en el
municipio y erradicar cualquier tipo de
violencia contra las mujeres, son dos
prioridades de su administración, por
ello que el Ayuntamiento, a través del
Instituto Municipal de la Mujer, lleva a
cabo acciones dirigidas a lograr ambos
objetivos. 

Leticia Soto Soto, directora del IMM
dio a conocer que el pasado miércoles,
durante la conmemoración del Día
Naranja, que se celebra el 25 de cada
mes, llevaron a cabo actividades
dedicadas a concientizar a la población
sobre la necesidad de erradicar los
actos violentos cometidos contra
mujeres y niñas.

Durante el Día Naranja, personal del
IMM realizó una cruzada por distintas
calles de la ciudad donde visitó
instituciones públicas y privadas,
parques, negocios y otros lugares,
brindando pláticas individuales sobre
el cuidado a las mujeres y niñas,

invitando a la población a llamar al
911 en caso de ser testigos de alguna
agresión.

El Día Naranja se lleva a cabo con el
objetivo de poner fin a la violencia

contra las mujeres y fue promovido
por la Organización de las Naciones
Unidas (ONU) con el fin de concientizar
a la población sobre esta grave
situación que es el maltrato femenino.

Ayuntamiento realiza actividades en
pro de erradicar la violencia de género
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana de Gómez
Palacio dio a conocer que los
operativos de vigilancia para este
próximo Día de los Santos Difuntos, se
encuentran listos y a la espera para ser
desplegados en los panteones
ubicados en las colonias Parque
Hundido y Morelos 2.

Eduardo Canul Castellanos,
subdirector de la corporación, señaló
que por indicaciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale, varios elementos
de las unidades pedestre, ciclista y
urbana, así como miembros de
Prevención del Delito, estarán a cargo
de la seguridad de los gomezpalatinos
que acudan a los panteones.

Destacó que, para la labor de
vigilancia, se dispondrán de los
siguientes elementos: ocho ciclistas
con su respectiva unidad, 10 pedestres
y dos unidades; ocho motociclistas, 25
elementos del Grupo Operativo de
Reacción Inmediata y cinco unidades;
cuatro elementos de Prevención del
Delito y una unidad y 24 cadetes de la
Academia de Policía.

También será reforzada la vigilancia

en el área rural, donde se contará con
25 elementos del Grupo Operativo de
Reacción Inmediata en varias unidades
que complementarán las labores de la
Policía Rural.

Señaló que gracias a la intervención
del Departamento de Prevención del
Delito, ya se cuenta con un Comité de
Seguridad, el cual abarca al personal
de ambos panteones y serán ellos
quienes también apoyarán vía

WhatsApp en caso de presentarse
alguna situación de riesgo.

Finalmente, Canul Castellanos
solicita del apoyo de los visitantes a los
panteones, ya que, para poder
ingresar, es necesario respetar el
reglamento de los camposantos,
evitando ingresar bebidas
embriagantes, objetos punzocortantes
o cualquier artefacto que represente
un peligro para la ciudadanía.

Seguridad Pública desplegará
operativo de vigilancia en panteones
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-Subieron al escenario para
alegrar los corazones al grito
de “Tucán Style” y “Los
papás de los pollitos” y
arrancando la primera
ovación con "Suena Banda" 

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Cómo aves en extinción, llegaron

elegantes uno a uno para hacer nido
por un momento en la plaza IV
Centenario donde miles de
duranguenses esperaban y de esa
manera ser parte del Festival de
Muertos Muuki 2023 y disfrutar el
canto de los originarios de Baja
California.

Luego de esperar por más de una
hora, Los Tucanes de Tijuana subieron
al escenario para alegrar los corazones
al grito de “Tucán Style” y “Los papás
de los pollitos” y arrancando la
primera ovación con "Suena la Banda"
para luego entonar uno de sus clásicos 

“Espejeando” la cual se escuchó de
"izquierda y derecha, arriba y al frente"
y después continuar con “Centenario”.

La noche siguió con “La chica sexy”,
himno de las muchas duranguenses
que se dieron cita con su mejor

atuendo pretendiendo agarrar algún
"sombrerudo" soltero, o de los tantos
que se veían rondar por ahí en espera
de que se armara el baile.

El momento cumbre de la noche vino
con la popular e internacional “La

Los Tucanes de Tijuana
ponen a bailar a Durango
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Chona”, tema que desde 1995 se
convirtió en su estandarte y en el 2020
fue tendencia sobre todo con el famoso
"Chona Challenge", que los hizo más
famosos a nivel internacional.

Previo a su presentación la
agrupación ofreció una rueda de
prensa donde agradecieron la
invitación a nuestro estado, donde
reconocieron que aman a "La Chona",
la cual les ha abierto la puerta por todo
el mundo sabiendo lo que la gente
quiere y por eso siguen vigentes,
expresó Mario Quintero, líder del
grupo.

Así, entre gritos y juegos artificiales,
Los Tucanes de Tijuana se despidieron
de Durango recordando que la vida es
corta y hay que vivirla de noche, pero
sobre todo que hay que celebrar
también la muerte y recordar a
nuestros seres queridos que pasaron a
mejor vida, pero sobre todo que a
través del "Festival Muuki" nuestras
tradiciones perdurarán por siempre...
"échele primo".



DURANGO, DGO.
Permanente es la actividad de los

creadores en artes plásticas, la
disciplina requiere del trabajo
constante, así como espacios en los
recintos culturales para socializar lo
que el artista tiene que decirle a la
sociedad. La exposición “Amar y yo,
una vida para amar” de Guillermo
Martínez Rochín se inaugurará en el
Museo de Arte Moderno Guillermo
Ceniceros, del Instituto de Cultura del
Estado de Durango, el viernes 27 de
octubre, en punto de las 20:00 horas,
se invita a asistir al público en general.

La obra de Martínez Rochín ha sido
descrita como inquietante, la que hay
que ver detenidamente y no quedarse
con la primera impresión, es obra que
estimula más allá de lo visual.
Guillermo Martínez describe su
exposición: “Amar y yo es un
homenaje al dibujo, a las personas que
amo y a mis momentos de quiebre.
Quería ser yo mismo quien escribiera
el texto de esta exposición porque
sentía la necesidad de que todo lo que
estuviera expuesto fuera mío, quería
darle ese sentimiento de pureza a todo.
Sin embargo, ahora tras escribir, borrar
y reescribir diez veces lo que quiero
expresar me doy cuenta de que no hay
mucho que decir realmente; es
simplemente la exposición más grande
de dibujo que he hecho hasta ahora.
Dibujando entendí que la soledad no
es triste, que la noche es alegría, que
la música es una necesidad, que solo
tenemos una vida para amar y que el
color amarillo no es para todos”.

Compuesta por 29 piezas y una
instalación, la obra se encontrará
expuesta hasta el día 17 de enero del
2024 en todas las salas temporales del
museo.

José Guillermo Martínez Rochín,
Durango, Dgo., 1993, es Lic. Diseño
Gráfico, egresado de la Universidad
Autónoma de Durango. Cuenta con

exposiciones Individuales desde el año
2014 en Durango: Museo de la ciudad
450, La Casa taller Galería, CORE
Centro Revueltas, Galería 618,
OONOMX Observatorio Norte y en
Galería Arte Actual Mexicano, San
Pedro Garza García, Nuevo León y

Altaier CDMX, Querétaro, así como en
19 exposiciones colectivas y ha
obtenido entre otros Premios: en 2019
Premio Mural “MILLENIAL” CECOART y
en el año 2016  Primer Lugar Premio
Estatal de Pintura “Maestro Guillermo
Bravo Moran”.
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El museo Guillermo Ceniceros
recibe la exposición “Amar y Yo”, de
José Guillermo Martínez Rochín
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Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.
El artista malagueño José Luis Puche

presentó en Benalmádena el retrato de
la artista, Imperio Argentina
sumándose a los diversos
reconocimientos que se hacen desde
hace varios años a la primera cantante
internacional de España.

Fernando Luis Aisa, responsable del
legado de Imperio Argentina trabaja
arduamente para que no se pierda la
memoria de la cantante que nació en
Argentina (1910), viajó por diversas
partes del mundo dejando como
legado al espectáculo su canto y
actuaciones. Es la única española que
cantó y actuó con el artista argentino
Carlos Gardel. Y cautivo a Hitler.  Los
últimos años de su vida los pasó en
Benalmádena, Málaga hasta su
muerte.

La obra de Puche está realizada en
carbón graso, pastel graso y lápiz de
color sobre papel Saunders Waterford.
2023. 56 x 38'5 cm. 

En la presentación Puche presentó su
obra la cual al ser descubierta ante los
presentes, recibió por varios minutos
aplausos y no despejaban la vista del
cuadro. El artista malagueño
emocionado por la respuesta de los
asistentes expresó que: “El retrato de
Imperio Argentina está concebido
como una figura viva, intemporal y
eterna. Partiendo de la base de que
todo aquello que hacemos en la vida
tiene su eco en la eternidad, la manera
en la que está plasmada, sentada con
las manos entrecruzadas, con un
bodegón de sus objetos personales
sobre una mesa,  y un fondo que nos
recuerda a la arquitectura clásica en la
que ella vivió, evocando a los años 60
y 70 de esa  Benalmádena en la que
ella se vino a vivir, junto a un telar que
nos recuerda a los telones de los
grandes teatros. Ella se muestra actual
y está ejecutada en clave
contemporánea, pues el inmenso
trabajo que realizó en vida le hará
perpetuarse en el tiempo sea la época

que sea”. 
En la presentación estuvieron el

alcalde de Benalmádena, Juan Antonio
Lara, con parte de la corporación del
ayuntamiento como es el caso de la
concejal de cultura, Jessica Trujillo.
Entre los invitados estuvieron el
director general del Málaga CF, Kike
Pérez, el presidente de la AECC,
Joaquín Morales Rubio y la presidenta
de la Asociación Juntos por la Paz,
Remedios Herrero y Fernando Luis
Aisa, responsable del legado y quien
fue secretario personal de Imperio
durante 11 años, hasta el momento de
fallecer en agosto de 2003. 

La presentación de la obra fue el en
el castillo Bil Bil en Benalmádena el
acto estuvo armonizado por la
cantante Rocío Alba, acompañada de
Pedro Gordillo al piano, para
rememorar entre grandes aplausos las
mejores canciones de Imperio
Argentina.

La obra de Puche pasa a formar parte
del futuro museo dedicado a la artista
donde se mostrarán artículos,
documentos, fotografías, vestuario y
más sorpresas que tiene reservadas,
Fernando Luis Aisa.

Los asistentes tuvieron el gran regalo
de poder obtener un calendario que
forma parte del Legado, una iniciativa
que se viene realizando desde el 2010
y en este trayecto se cuenta con obras
de pintores como Antonio Montiel,
Leonardo Fernández o Adolfo Córdoba. 

Además, que se contará con unos
marcapáginas que estarán en las
bibliotecas de Benalmádena para los
usuarios, por lo que la obra de Puche
podrán tenerla muchos usuarios y
familias.

Puche, artista inquieto seguirá
presentando obras como lo ha hecho
en el Centre Pompidou de Málaga,
Ópera de Sidney y diversos escenarios
culturales de España y diversos países.

José Luis Puche realiza retrato de la
actriz y cantante Imperio Argentina
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SSee  qquueeddaa  ccoonn  llaa  ppllaattaa  
Miguel Ángel "Piolín"
Martínez Ramírez obtiene la
plata en los Juegos
Panamericanos de Santiago
2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El boxeador duranguense, Miguel
Ángel "Piolín" Martínez Ramírez, dejó
su huella en los Juegos Panamericanos
de Santiago 2023 al obtener la medalla
de plata en la categoría de 63.5
kilogramos. Aunque no logró el oro, su
desempeño y esfuerzo fueron notables
y le aseguraron un lugar en los Juegos
Olímpicos de París 2024.

LA FINAL
En un emocionante enfrentamiento

en la final, "Piolín" se enfrentó al
boxeador canadiense Wyatt Sanford. El
primer asalto resultó en una victoria
para el duranguense, ya que los cinco
jueces otorgaron la puntuación a su
favor, con un marcador de 10 a 9.

Sin embargo, los episodios
subsiguientes tomaron un giro
inesperado. En el segundo y tercer
asalto, los cinco jueces otorgaron la
victoria a Wyatt Sanford, lo que
finalmente lo llevó a ganar la medalla
de oro. A pesar de este resultado, la
actuación de Miguel Ángel Martínez
fue impresionante y le valió una
merecida medalla de plata.

PLATA
La medalla de plata en los Juegos

Panamericanos no solo representa un
logro deportivo sobresaliente, sino que
también otorga a "Piolín" Martínez la
oportunidad de representar a México
en los Juegos Olímpicos de París en
2024. Esta es una distinción
significativa y un testimonio del arduo
trabajo y la dedicación que ha
demostrado a lo largo de su carrera.

El boxeo es un deporte que requiere
fuerza, habilidad y resistencia, y

"Piolín" Martínez ha demostrado ser
un competidor feroz en la escena
internacional. A pesar de no obtener el
oro en esta ocasión, su medalla de
plata es un logro que enorgullece a su
país y lo coloca en una posición
privilegiada para enfrentar nuevos
desafíos en los Juegos Olímpicos de
París.

Los Juegos Panamericanos de

Santiago 2023 han sido una
plataforma importante para los atletas
de todo el continente, y la actuación de
"Piolín" Martínez es un recordatorio de
la pasión y el talento que existe en el
mundo del boxeo mexicano. Los
fanáticos esperan con entusiasmo su
próxima participación en los Juegos
Olímpicos y lo apoyarán en su
búsqueda de la gloria olímpica.
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CICLISMO

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
En un emocionante torneo repleto de

tenis de alta calidad, la talentosa
tenista duranguense Valeria
Hernández se coronó campeona en el
Abierto de Tenis Parque España 2023.
Su destacada actuación y
determinación la llevaron a conquistar
este prestigioso certamen.

EL ARRANQUE
Desde el inicio del torneo, Valeria

Hernández demostró su dominio en la
cancha y su determinación de llegar a
lo más alto. En la primera ronda, se
enfrentó a la tenista Pamela Chazaro y
obtuvo una victoria imponente con un
marcador de 6/0 y 6/0. Su actuación en
este primer partido dejó claro que
estaba lista para enfrentar cualquier
desafío que se le presentara en el
torneo.

SEGUNDA RONDA
En la segunda ronda, Valeria se

encontró con Juliette Sánchez, quien
presentó un mayor desafío, pero
Valeria demostró su destreza en la
cancha y salió victoriosa con un

marcador de 6/0 y 6/2. Su capacidad
para adaptarse al estilo de juego de sus
oponentes y mantener un alto nivel de
rendimiento fue evidente en cada
partido.

SEMIFINAL
La semifinal fue una prueba

emocionante para Valeria, ya que se
enfrentó a la talentosa Fernanda
Torres. A pesar de la competencia
reñida, Valeria logró prevalecer con un
marcador de 6/4 y 6/1, lo que la llevó a
la final del torneo. 

FINAL
La final fue el punto culminante del

torneo, y Valeria Hernández no
decepcionó. Se enfrentó a Zyanya
Saavedra en un emocionante partido
en el que mostró su mejor juego. Con
determinación y habilidad, Valeria se
coronó campeona con un marcador de
6/3 y 6/2. Su desempeño en el torneo
fue sobresaliente y confirmó su estatus
como una de las tenistas más
destacadas de Durango.

EL TORNEO
El Abierto de Tenis Parque España

2023 fue un evento de alto nivel que
atrajo a talentosos tenistas de todo el
país. Valeria Hernández no solo
conquistó el título, sino que también
inspiró a otros jóvenes tenistas con su
dedicación y éxito en la cancha. Su
victoria es un testimonio de su arduo
trabajo y determinación, y estamos
ansiosos por ver qué logros le depara
el futuro en el mundo del tenis.

RReeggrreessaa  aa  lloo  mmááss  aallttoo  
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MMA

Ramos está de regreso en el
octágono de Lux Fight
League

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Los amantes de las artes marciales

mixtas tienen una cita ineludible el
próximo viernes primero de diciembre
en el Showcenter Complex de
Monterrey. En este evento, la talentosa
peleadora duranguense, Hannah
Ramos, hará su regreso al octágono de
Lux Fight League, y promete ofrecer
una emocionante exhibición de
habilidades en su enfrentamiento
contra Solangel Vera.

HANNAH
Hannah Ramos, conocida por su

dedicación y habilidades en las MMA,

es una de las figuras destacadas en el
mundo de las artes marciales mixtas
en México. A lo largo de su carrera, ha
demostrado ser una luchadora
aguerrida y comprometida, y su
regreso a la jaula es una noticia
emocionante para sus seguidores.

EL COMBATE
La pelea está programada para la

categoría de peso paja, con un límite
de 115 libras. En esta división, cada
libra y cada movimiento son cruciales,
y los luchadores deben mostrar un alto
nivel de preparación física y
habilidades técnicas. Hannah Ramos y
Solangel Vera, ambas con una amplia
experiencia en las MMA, prometen
ofrecer una pelea emocionante e
intensa.

LA VELADA

El evento de Lux Fight League
promete ser una noche llena de acción
y emoción para los fanáticos de las
artes marciales mixtas. La calidad de
los peleadores en el octágono, sumada
a la atmósfera electrizante en el
Showcenter Complex de Monterrey,
garantiza que será una velada
memorable para todos los presentes.

POR LA VICTORIA
Hannah Ramos está lista para

enfrentar a Solangel Vera y demostrar
su determinación y dedicación en el
octágono. Sus seguidores y amantes de
las MMA esperan con entusiasmo esta
emocionante pelea que tendrá lugar el
primero de diciembre. La ciudad de
Monterrey será testigo de la acción y
la emoción de Lux Fight League, y
Hannah Ramos sin duda será una de
las protagonistas de la noche.

HHaannnnaahh  ssee  pprreeppaarraa  ppaarraa  cceerrrraarr  eell   aaññoo



SÁBADO 28 DE OCTUBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 27

BASQUETBOL

La liga femenil retoma su
actividad este sábado con
seis emocionantes
enfrentamientos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La Liga Femenil de Baloncesto está
en pleno apogeo, y la Jornada 6
promete emociones, partidos
apasionantes y competencias
ferozmente disputadas. Con una serie
de enfrentamientos programados, los
equipos lucharán por la victoria y
seguir avanzando en la tabla de
clasificación.

Feca Vs. Sun Devils IED-08 -
Segunda Fuerza - 13:00 hrs.

La jornada comienza con un
enfrentamiento entre Feca y Sun Devils
IED-08 en la categoría de Segunda
Fuerza a las 13:00 horas. Ambos
equipos buscarán demostrar su
destreza en la cancha y ganar puntos
cruciales para sus respectivas
campañas.

Wonder Woman Vs. Sun Devils
Mixto - Segunda Fuerza - 14:00 hrs.
A las 14:00 horas, Wonder Woman se

enfrenta a Sun Devils Mixto en otra
emocionante confrontación de la
Segunda Fuerza. Las jugadoras de
ambos equipos darán lo mejor de sí
para lograr la victoria en este
enfrentamiento.

Sun Devils Audi-08 Vs. Lobas UAD
- Primera Fuerza - 15:00 hrs.

La competencia se calienta con un
partido de Primera Fuerza entre Sun
Devils Audi-08 y Lobas UAD a las 15:00
horas. Dos equipos de alto calibre se
enfrentarán en un duelo que promete
mucha acción en la duela.

Sun Devils-05 Vs. Sun Devils-07 -
Primera Fuerza - 16:00 hrs.

La rivalidad interna toma el
escenario a las 16:00 horas cuando Sun

Devils-05 se enfrenta a Sun Devils-07
en un enfrentamiento de Primera
Fuerza. Los equipos compartirán más
que solo un nombre, ya que
competirán ferozmente por la victoria.

Exatec Vs. Obez - Primera Fuerza -
18:00 hrs.

A las 18:00 horas, Exatec se
enfrentará a Obez en otro
emocionante enfrentamiento de
Primera Fuerza. La competencia en
esta liga no da tregua, y ambos
equipos buscarán destacarse en este
encuentro.

Leoncitas Vs. Sun Devils-10 -

Segunda Fuerza - 19:00 hrs.
La Jornada 6 culmina a las 19:00

horas con un enfrentamiento entre
Leoncitas y Sun Devils-10 en la
categoría de Segunda Fuerza. Las
jugadoras buscarán cerrar la jornada
con una victoria para sus equipos.

Esta Jornada 6 promete ser
emocionante y llena de acción en la
Liga Femenil de Baloncesto. Los
equipos están listos para darlo todo en
la cancha y demostrar su talento en
este deporte. Los fanáticos del
baloncesto están ansiosos por
presenciar estos emocionantes
partidos y ver cómo se desarrollan en
el transcurso de la jornada. 

SSee  rreeaannuuddaann  llaass  aacccciioonneess  
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CICLISMO

• La seleccionada nacional
subió a lo más alto del podio
en la prueba ómnium de
Santiago 2023; le entregó a
México la segunda presea
dorada en ciclismo de pista

Agencias 
La seleccionada nacional Yareli

Acevedo Mendoza, se consagró este
jueves como campeona en la prueba
ómnium por puntos femenil, en los
XIX Juegos Panamericanos Santiago
2023, que le significó a México su
segunda medalla de oro en el ciclismo
de pista de esta justa.

Acevedo, estudiante de la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM), obtuvo el primer
lugar con una puntuación de 128
unidades, por encima de la colombiana
Lina Hernández (121) y la chilena
Catalina Soto (120), en la competencia
desarrollada en el Velódromo de
Peñalolén.

En plática con la Comisión Nacional
de Cultura Física y Deporte (CONADE),
la ciclista aseguró que clave fue
disfrutar la reñida carrera, pues detalló
que no la inició como le hubiera
gustado, pero terminar por divertirse
fue lo que marcó el camino a la gloria.

“Estoy muy contenta, era el objetivo

ganar medalla de oro. La prueba de
ómnium es muy complicada, no se
decide hasta la prueba por puntos y, a
pesar de no haber iniciado como a mí
me hubiera gustado, traté de guardar
la calma y gozar la carrera”, comentó.

“Al principio no la disfruté, no me
estaba divirtiendo como siempre lo
hago, pero al final lo hice porque esto
es lo que me gusta hacer, amo mi
deporte y en lo único que pensaba era
en hacer las cosa bien y llegar a esa
medalla”, aseguró.

Yareli Acevedo hizo énfasis en el
crecimiento que ha tenido, pues tras
disputar los Juegos Panamericanos
Junior Cali-Valle 2021, donde fue

medallista de plata en la misma
prueba, hoy consagrarse como la
mejor del continente en esta
modalidad, es una recompensa.

“Han pasado dos años, con algunas
mismas corredoras y hemos crecido
muchísimo, la vez pasada con la plata
me había quedado con la espinita y
luche para poder quedar esta vez
como seleccionada y gracias a Dios y a
toda la gente que está detrás se pudo
lograr ahora el oro”, dijo.

“Agradezco a toda mi familia, a mi
entrenador, a la UNAM, a la CONADE,
que siempre han estado al pie del
cañón con nosotros; esta medalla no es
mía, es de todo México”, mencionó.

AAmmoo  mmii  ddeeppoorr ttee  yy  ddiissffrruuttéé  lllleeggaarr  aa
eessaa  mmeeddaallllaa  ddee  oorroo::   YYaarreellii   AAcceevveeddoo
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PENTATLÓN

Agencias 

Las hermanas Carmen Mayan y
Catherine Mayran Oliver Lara cerraron
este jueves su exitosa participación en
el Pentatlón Moderno de los XIX
Juegos Panamericanos Santiago 2023,
con un campeonato en la prueba de
relevos femenil.

Las seleccionadas nacionales le
otorgaron a nuestro país su cuarto oro
en la disciplina, al posicionarse por
encima de las duplas representantes
de la delegación de Atletas
Independientes (Paula Valencia y
Sophia Hernández) y Canadá (Kelly
Fitzsimmons y Devan Wiebe), con un
total de 1283 puntos.

Mayan y Catherine Oliver lideraron
las competencias de equitación (264),
esgrima (255) y carrera láser (492),
mientras que, en la natación,
acumularon 272 puntos en la sexta
posición, sumatoria que las llevó a
adueñarse del podio.

"Estoy feliz de haber realizado el
relevo juntas, fue la unión y trabajo de
toda la competencia; haber
participado con mi hermana es aún
mejor y se consiguió el objetivo",
comentó Mayan Oliver, en plática con
la Comisión Nacional de Cultura Física
y Deporte (CONADE).

El oro en relevos femenil se unió al

primero y segundo lugar que ambas
seleccionadas lograron
respectivamente en individual; y con
esas tres medallas, regresarán a casa
satisfechas del papel desempeñado
por el pentatlón moderno mexicano en
Santiago 2023 que, hasta el momento
ostenta seis metales.

“Juntas hemos representado muy
bien a nuestra familia y a nuestro país
principalmente; y llevar estas tres

medallas a casa nos tiene muy
contentas”, aseguró Catherine Oliver.

“Los Juegos Panamericanos nos
dejan satisfechas de haber logrado
grandes resultados y además de la
obtención de plazas olímpicas para
nuestro país, ahora viene conseguir la
siguiente clasificación por ranking
olímpico y planearemos todo para el
siguiente año lograr ese objetivo”,
comentó Mayan Oliver.

CCoonn  oorroo  eenn  rreelleevvooss,,   MMaayyaann  yy  CCaatthheerriinnee
OOlliivveerr  cciieerrrraann  aaccttuuaacciióónn  eenn  SSaannttiiaaggoo  22002233



Al menos un millón de afectados en el
puerto de Acapulco, Guerrero, dejo el
paso del huracán “Otis”, de categoría 5,
por esa entidad. Las autoridades
reportan hasta el momento 27 muertos
y cuatro desaparecidos -dicen,
oficialmente, se trata de marinos-. Las
organizaciones empresariales confirman
hoteles destruidos, comercios y
negocios con severos perjuicios. Hay
edificios en ruinas, árboles caídos,
inundaciones, cierre de aeropuertos y
puertos, comunicaciones cortadas y
carreteras intransitables. Las pérdidas
económicas no se han podido
cuantificar. En medio de la tragedia, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador presume su popularidad en su
conferencia mañanera, con la encuesta
que realiza la empresa estadounidense
Morning Consulting sobre 21 jefes de
estado. ¿Es este un pensamiento
equilibrado?

Todas las vías de comunicación están
dañadas, incluso los sensores de la alerta
sísmica. La población afectada clama por
agua, alimentos y ayuda de las
autoridades federales y estatales. En ese
centro turístico los habitantes carecen
de luz, internet, mientras las tiendas son
saqueadas y el sonido de patrullas y
ambulancias es constante. Otros cientos
de miles de personas más de otros
municipios también sufrieron
afectaciones en sus propiedades. Miles
de turistas quedaron atrapados en los
hoteles inutilizados. La gente se
desesperó. Coyuca de Benítez y San
Marcos, en la costa de Guerrero;
Ajuchitlán del Progreso, en la Montaña;
y San Miguel Totolapan, en la sierra,
sufrieron también graves afectaciones.

Las lluvias asociadas al huracán
provocaron el desbordamiento de los
ríos Papagayo, Balsas y Truchas, así
como cortes carreteros por deslaves en
la Autopista del Sol, provocando
obstrucción del paso entre Acapulco y
Chilpancingo. De acuerdo con los
reportes extraoficiales y los oficiales de
los gobiernos municipal, estatal y
federal, tanto en la zona turística como
en la parte urbana de Acapulco, hay

muchas zonas inundadas y se calcula
que 80 por ciento de los postes de luz
fueron derrumbados por los vientos de
hasta 250 kilómetros por hora. Los
esfuerzos de las autoridades estatales y
municipales son insuficientes para
retirar escombros y desazolvar el
drenaje, porque las condiciones actuales
imposibilitan tener acceso a varias
zonas. Un problema mayúsculo es la
comunicación.

Acapulco seguía incomunicado debido
a las afectaciones a las redes de
telecomunicaciones de las empresas
privadas, los servicios de luz e Internet
que provee la Comisión Federal de
Electricidad, la cual reportó más de 500
mil usuarios sin energía eléctrica. Las
aerolíneas cancelaron vuelos desde y
hacia el puerto de Acapulco. Empresas
camioneras también suspendieron
corridas. A pesar de que la conferencia
mañanera del martes pasado desde
Palacio Nacional duró más de dos horas
y media, el presidente Andrés Manuel
López Obrador no avisó al pueblo de
Guerrero y del puerto de Acapulco iba a
embestirlos un huracán de categoría 5.
La población guerrerense no fue
advertida por el gobierno estatal, primer
responsable y del segundo en
participación con la ciudadanía, el
federal, de que un brutal huracán los
golpearía en unas horas, no obstante el
Servicio Meteorológico Nacional llevaba
días pronosticando la formación de ese
fenómeno metereológico.

AMLO se centró en sus afanes de
venganza contra el Poder Judicial de la
Federación; admitió seguía dolido
porque la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) avaló su desafuero hace
18 años, y exigió una explicación a los
ministros. El mandatario se concentra
solo en la contienda electoral, en hacer
ganar al costo que sea a su aspirante
presidencial, Claudia Sheinbaum; en
garantizar una impunidad total para su
gestión y persona los próximos años
ante la serie de desastres en materia de
corrupción y de carencia del Estado de
Derecho en el país. No desea verse en la
necesidad de pagar los costos de sus

errores iniciados desde la cancelación
del Aeropuerto Internacional de Texcoco,
pasando por el desfalco a Segalmex por
15 mil millones de pesos, hasta la
construcción de la refinería de Dos Bocas
o el Tren Maya, cuyos sobrecostos son
escandalosos.

LEALTADES DAÑINAS
A nadie beneficia se oculten datos,

información, se alteren cifras, se maneje
el gobierno con opacidad. Así se ve en el
caso Acapulco, en donde va y viene el
dinero con cual se disponía en el Fondo
para Desastres Naturales. Se canceló
esta partida o eso se dijo. El monto del
fondo se alteró para más y para menos.
En la tribuna de la Cámara de Diputados
se habló de contar con 10 mil millones
de pesos; otros afirman son 17 mil,
Hacienda reporta 18 mil, los morenistas
ofrecieron un día de salario para reparar
los daños provocados por el huracán,
por el fenómeno con el cual de nueva
cuenta se exhiben todas las
incapacidades, ignorancias,
irresponsabilidades con las cuales se
conducen quienes han sido impuestos
desde un lugar en donde se pasa por
alto la deficiencia demostrada durante
un largo trayecto existencial. Pero, lo
que hace la mano hace el tras, dice el
viejo refrán. De tal forma que, si en el
templete mañanero se afirma sobre Otis:

“Nos tardamos porque si pegó muy
fuerte el huracán en Guerrero, en la
Costa Grande, en Acapulco, en Tecpan,
en todo el tramo de Tecpan a Acapulco,
Coyuca de Benítez, Juárez y otros
municipios, Atoyac, los que están en esa
franja y todavía está afectando… se han
perdido comunicaciones por completo y
está saliendo el general secretario de
Marina, la secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana y el secretario de
Comunicaciones y Transportes, la
directora de Protección Civil… Es un
fenómeno porque en 12 horas empezó a
tomar fuera y entró con categoría 5, se
está considerando que va a degradarse
a categoría 2, pero todo el día habrá
lluvias, y estamos buscando restablecer
las comunicaciones, hasta ahora no hay
datos de pérdidas humanas, pero no hay
comunicaciones, si daños materiales, en
la propia autopista llegado a Acapulco
ya hay derrumbes”. Esas declaraciones
fueron el miércoles, antes de ver a todo
color como se quedó el Ejecutivo federal
atrapado en la carretera, lo auxiliaron
tomándolo de la mano para sacarlo del
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fango.
Para ayer, los muertos ya sumaban 27

y 4 los heridos y la situación seguía
siendo dramática, sin transportes, sin
luz, sin asistencia. Y el remedio del
gobierno federal ha resultado tan fallido
como la enfermedad llamada Evelyn
Salgado. Porque México no es una aldea
alejada de los adelantos mundiales en
todos los órdenes. Existen los servicios
meteorológicos cuyas actividades se
aceleran en los tiempos de huracanes,
los debe haber trabajando 24 por 7 en
todas las entidades en donde su paso, se
ha demostrado, es inevitable. EU
proporciona información
permanentemente, eso de no saber
como en un abrir y cerrar de ojos no
estaba previsto es una gran mentira. Se
lanzan las alertas, se hacen los cálculos
para llevar a las autoridades a tomar
todas las precauciones necesarias, para
ordenar acciones en caso de cumplir los
vaticinios más drásticos. Es inaceptable,
en un punto turístico como Acapulco se
hubiese dejado a los turistas a la deriva.
No se publicitara con tiempo el lugar y
la capacidad de los inmuebles
habilitados como refugios anticiclónicos.

No, la nota no es el rescate del
presidente, tampoco la orden para llevar
a todo tipo de autoridades federales al
lugar afectado, sino la irresponsabilidad
de la gobernadora. Los muertos, ante la
falta de aplicación de todas las medidas
necesarias, van sobre su espalda
directamente. Otra nota será averiguar
en donde han ido a parar los fondos para
desastres. Parece impropio se
mantengan desde el templete cargando
culpas ajenas y todo por el afán de no
molestar a la familia ligada a las
organizaciones criminales. Para
desgracia de los habitantes de Coyuca de
Benítez se han unido los operadores de
los narcos en su contra y en la de sus
vigilantes, los azotes sufridos no han
sido inevitables. Así como invisible
aparece la Evelyn, así están los enviados
presidenciales. Pero, la paridad de
género, al momento de seleccionar
candidatos a los puestos políticos de
mayor responsabilidad va primero, junto
con una lealtad, por lo visto, mal
entendida al causarle críticas al régimen
completo. Así fue visto el gobierno de la
4T, encabezado por el presidente López
Obrador, se exhibió desinformado,
improvisado y sin argumentos, sin
planes de contingencia y proyectos para

enfrentar desastres, reflejaron la carencia
de un plan para enfrentar un fenómeno
meteorológico y evidenciaron la errática
reacción de su gabinete de seguridad por
el encabezado. No proyectaron, ni por
equivocación, involucrar a los
integrantes del gabinete para instalar
albergues, desalojos y distribución de
artículos de protección y alimentos.
Están y siguen ocupados en las
cuestiones electorales, en el recuento de
daños de la campaña fallida de su
corcholata presidencial, Claudia
Sheinbaum, a quienes los responsables
de los acarreos en la Ciudad de México
no pudieron cumplir las cuotas
solicitadas por su equipo de campaña
para llenar el estadio Azul, así, ante el
vacío contemplado, la flacucha prefirió
no salir y cancelar el evento. Su apagada
solidaridad con los guerrerenses le
despertó más rechazos.

Por cierto, el Ejecutivo no ha estado
con los guerrerenses, llegó enlodado a
las instalaciones militares y ha seguido
resguardado en nuestro Palacio, en el
lugar escogido para pasar buenas noches
y mejores días, en donde las facturas se
pagan con montos mucho más altos a los
denunciados como entregados a los
ministros, en donde la farsa y la mentira
reinan.

DEMENCIALES DECISIONES
Tras las críticas de la oposición en el

Congreso de la Unión por la desaparición
de fideicomisos, entre ellos el Fonden,
funcionarios de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP) ya salieron a
decir que aún hay recursos del Fondo de
Desastres Naturales de México por 18
mil millones de pesos para estas
catástrofes, además de otros 10 mil
millones de pesos provenientes de
seguros y del bono catastrófico de
México con la Alianza del Pacifico, según
lo declarado por el subsecretario Gariel
Yorio. Pero la mayor parte de esos
recursos serán manejados por las
Fuerzas Armadas, no por las autoridades
civiles. O sea ¿?¿?¿?¿

En el Senado de la República, la
senadora del PAN, Lilly Téllez cuestionó
al morenista Félix Salgado Macedonio
dónde estaba su hija, la gobernadora de
Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, quien
sólo público mensajes en redes sociales.
Senadores y también diputados de
oposición recriminaron al gobierno de
López Obrador y a su partido, Morena, la
desaparición del Fondo de Desastres

Naturales (Fonden), ante la necesidad de
atender la emergencia por el meteoro.

El panista Jorge Romero, presidente de
la Junta de Coordinación Política de la
Cámara baja, calificó: “Es demencial
desfondar el dinero que existe para un
desastre natural, es demencial insisto”.

A través de sus redes sociales, el
senador de Morena, Félix Salgado
Macedonio, exhibió la devastación en el
Puerto de Acapulco tras el paso del
huracán “Otis”, de categoría 5. El padre
de la gobernadora Evelyn Salgado,
confirmó “es una situación dramática la
que está viviendo Acapulco. La gente
está muy lastimada, las colonias
inundadas, incomunicados. Hace falta
más, hace falta la llegada de apoyo
urgente, inmediato; lo que puedan traer,
agua, colchas, pipas de agua, máquinas
para abrir las calles, retirar los árboles.
La CFE, me consta que está trabajando la
CFE para restablecer las líneas de luz”.
Lejos demostrar un ápice de verguenza
ante la irresponsabilidad e incapacidad
de su hija de accionar y reaccionar, el
famoso “Toro” intentó voltear el asunto
y ocuparse de lamentaciones, eludiendo
las mentadas de sus paisanos y de
muchos otros mexicanos.

Frente a la titular de Gobernación,
Luisa María Alcalde, -a quien le dieron
oportunidad de captar reflectores y así
ponerle un buen cuerpo y mejor cara a
la tragedia provocada no solo por el
huracán sino por los morenistas- Evelyn
Salgado reportó la evacuación de los
turistas, acción eminentemente
preventiva, a destiempo ahora. Su
compañera, la titular de Bienestar
Adriana Montiel, llegó a Guerrero, para
realizar un censo casa por casa de
afectados y anunció un programa de
construcción de mejoramiento de
vivienda y de pequeños comercios
afectados. Y no podía faltar la
propaganda. Informó grabó un audio
para los damnificados el cual se
reproducirá cuando lleguen sus enviados
acompañados de elementos de las
Fuerzas Armadas, para informar sobre
los apoyos del gobierno federal. Esta
ideota fue pirateada por el tabasqueño
quien también hizo su grabación y cuál
carro de tamales será escuchada con
todo y el pitido del de camotes. “Yo grabe
un mensaje que con carros de sonido se
va a transmitir en las colonias, pero se
está avanzando para restablecer la
comunicación”.
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Por Gonzalo Martínez 

Sandra Cuevas, alcaldesa de
Cuauhtémoc, criticó la indiferencia que
el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha mostrado hacia la
desgracia que vive el estado de
Guerrero ante la devastación que dejó
Otis y comparó la gravedad de la
desaparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa con el desastre causado
por el huracán categoría 5, debido a la
respuesta del gobierno federal y
aseguró que será “el Ayotzinapa de la
4T”.

“Acapulco será el Ayotzinapa de la 4T.
Hemos visto en estos últimos días la
tragedia y el dolor que están pasando
nuestros hermanos guerrerenses y
esto se debe, no solamente a un
desastre natural, se debe a la
incompetencia e indolencia del
presidente, Andrés Manuel López
Obrador, así como de las autoridades
locales de Morena”, expresa Cuevas en
un video difundido en sus redes
sociales.

La edil afirmó que la reacción ante la
llegada del ciclón tropical, que impactó
como huracán categoría 5, no fue la
adecuada y que sus efectos se
pudieron prevenir siguiendo un
protocolo.

La alcaldesa acusa también que las
autoridades de Morena en Guerrero,
“no han sabido cómo actuar ante este
desastre natural, ni siquiera tuvieron
los protocolos de actuación para evitar
muertes, evitar todo por lo que ahorita
están pasando nuestros hermanos
guerrerenses”.

Asimismo, lo ante lo que mostró más
indignación Sandra Cuevas fue la
petición que López Obrador hizo la
mañana de este viernes, de evitar
viajar a Acapulco para entregar
directamente los víveres para los
damnificados, para no saturar las
carreteras. Del mismo modo, el
presidente exhortó a la población a
permitir que la Secretaría de Marina
(Semar) y la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) se hagan cargo.

“¿Quién es usted para decirnos a los
mexicanos cuándo podemos entrar a
una entidad, a un estado y cuándo no
podemos hacerlo?, ¿quién es usted
para decirnos cuándo ayudar a alguien
que está en desgracia?”, fustigó la
gobernante a AMLO.

Y a esto agregó, “no capitalice usted
el dolor de los que ahorita menos
tienen, no sea usted el que sigue
haciendo política en lugar de gobernar,
en lugar de tomar a este país y unirlo,
no se cansa de dividir, no se cansa de
polarizar y no contento con esto que

ha logrado, con la violencia que ha
internado en este país, ahora también
quiere quitarle algo más a los
mexicanos: ser empáticos, ser
solidarios”.

Sin embargo, Cuevas advirtió que la
sociedad civil organizada no se
detendrá para llegar hasta las
comunidades arrasadas por el ciclón,
incluso en contra de la voluntad de
AMLO.

“Ahora también quiere quitarle algo
más a los mexicanos: ser empáticos,
ser solidarios. Usted no puede quitarle
la magia a los mexicanos, usted no
puede apagar la luz de los mexicanos;
nosotros vamos a llegar a las zonas
más afectadas de Guerrero”, sentenció.

Para finalizar su mensaje aprovechó
para enviar unas palabras solidarias a
los guerrerenses y a las personas que
perdieron todo tras el embate de Otis,
“ustedes no están solos, tienen a un
México que está de pie, a un México
que quiere ver al lugar más hermoso
que tiene este país, uno de los lugares
más hermosos del mundo, quiere ver
a Acapulco renacer, quiere ver a
Acapulco de pie, con esos guerrerenses
que nos han demostrado que son
capaces de levantarse una y otra vez”,
concluyó.

Con información de La Crónica e
Infobae 

“Acapulco será el Ayotzinapa de la 4T”,
Sandra Cuevas reprocha a AMLO
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Por Gonzalo Martínez 
Este viernes el Ejército de Israel

anunció que incrementó los
bombardeos de la Franja de Gaza “de
manera muy significativa”, tras casi
tres semanas de guerra contra Hamás
que gobierna ese territorio, que se ha
quedado completamente
incomunicado por efecto de los fuertes
bombardeos de las últimas horas.

“Seguiremos atacando la ciudad de
Gaza y sus alrededores”, declaró el
portavoz militar, Daniel Hagari, en una
entrevista televisada.

Fuentes de las fuerzas de seguridad
israelíes confirmaron a Infobae la
ofensiva israelí en Gaza, y además
detallaron que el ejército de Israel
repele ataques de Hezbollah en la
frontera con Líbano.

El ministro Yoav Gallant habló con
un pequeño grupo de periodistas
extranjeros en Tel Aviv después de que

las fuerzas israelíes, respaldadas por
aviones de combate y drones, llevaran
a cabo una segunda incursión terrestre
limitada en Gaza en el mismo número
de días, atacando las afueras de de
Gaza.

Gallant dijo que la invasión terrestre
“llevará mucho tiempo” y que
conduciría a otra fase prolongada de
combates de menor intensidad, a
medida que Israel destruye “focos de
resistencia”.

Israel ha aseverado que pretende
aplastar el gobierno de Hamás en Gaza
y su capacidad de amenazar a Israel.
Pero aún no queda claro cómo se
medirá la derrota de Hamás y el final
de una invasión. Israel sostiene que no
pretende gobernar el pequeño
territorio de 2.3 millones de palestinos,
pero no ha aclarado quién espera que
lo gobierne, aun cuando Gallant
sugirió que podría sobrevenir una
insurgencia a largo plazo.

En una señal de las crecientes
tensiones en la región, aviones de
combate estadounidenses atacaron
objetivos en el este de Siria que, según
el Pentágono, estaban vinculados con
la Guardia Revolucionaria de Irán
después de una serie de ataques
contra las fuerzas estadounidenses; y
dos objetos misteriosos impactaron en
poblados de la península egipcia del
Sinaí.

Pasadas tres semanas de guerra
provocada por una sangrienta
incursión de Hamás en el sur de Israel,
el número de palestinos muertos ha
superado los siete mil 300, según
funcionarios de Gaza. El sitio a Gaza ha
significado una disminución de los
suministros de alimentos,
combustible, agua y medicinas y los
líderes árabes y de la ONU han pedido
un cese del fuego para permitir la
entrada de ayuda a la Franja.

Con información de AP

El Ejército de Israel intensifica sus
operaciones por aire y tierra en Gaza
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Infobae 
El placer de tomar café es algo que

puede experimentarse en el desayuno
familiar, en medio de la jornada laboral
o en una tarde entre amigos. Pero el
exceso en el consumo de cafeína puede
dañar el funcionamiento del
organismo, tanto a nivel físico como
mental.

El café no es la única bebida que
contiene cafeína porque este
antioxidante también se encuentra en
gaseosas, energizantes e incluso en el
té. Pero el café es el que contiene el
más alto nivel de este componente. Por
eso es necesario identificar los 3 signos
más característicos que esta bebida
produce en el organismo: la presión
alta, la ansiedad y el dolor abdominal.

Cafeína y presión alta
El primero de los signos que dan

cuenta de un exceso de cafeína en el
cuerpo es la presión alta. El consumo
diario de más de cuatro tazas de café
podría desencadenar un aumento
significativo en la presión arterial, tal
como afirma el Servicio Nacional de
Salud de Reino Unido (NHS). Este
efecto se inicia aproximadamente

media hora después de ingerir la
bebida con cafeína y puede persistir
incluso cuatro horas después de su
consumo. Esta bebida provoca un
aumento de la energía al bloquear los
receptores de adenosina, el químico
responsable de la sensación de
somnolencia. Al mismo tiempo, esta
acción sobre la adenosina causa
presión alta.

Según la Mayo Clinic, la cafeína
puede causar un aumento corto pero
drástico en la presión arterial, incluso
si no se tiene presión arterial alta. La
causa de este aumento repentino en la
presión arterial no está clara, y la
respuesta de la presión arterial a la
cafeína varía de una persona a otra.

Cada individuo puede reaccionar de
manera diferente a la cafeína y otros

Tres señales del organismo que indican
un consumo excesivo de cafeína
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alimentos o sustancias. Si
experimentas un aumento en la
presión arterial después de consumir
cafeína, te recomendaría consultar a
un profesional de la salud. Debido a
que la cafeína puede tener un impacto
mayor a largo plazo en la presión
arterial, se recomienda que el consumo
regular sea menor a cuatro tazas de
café diarias. En el caso de personas con
historial de presión alta o hipertensión
y enfermedades cardiovasculares
deben moderar su consumo de esta
infusión.

La Administración de Alimentos y
Medicamentos (FDA por su sigla en
inglés) recomienda que las personas
limiten su ingesta diaria de cafeína a
400 miligramos, o alrededor de cuatro
o cinco tazas de café de 8 onzas (236
mililitros).

La cafeína y la ansiedad
Otro de los signos de la cafeína

ingerida en exceso está relacionado
con uno de los trastornos más
comunes de la salud mental: la
ansiedad. La cafeína estimula la
actividad cerebral, lo que puede
aumentar la sensación de ansiedad,
además de elevar el ritmo cardíaco y el
volumen de sangre expulsado por el
corazón, lo que puede acelerar su
funcionamiento. El impacto de estas
alteraciones en el corazón y la
actividad cerebral causan inquietud y
susceptibilidad.

El consumo excesivo de café también
puede llegar a afectar el sueño,
dificultando así el control de las
emociones relacionadas con la
ansiedad, como la preocupación, el
miedo y un sentimiento generalizado
de temor. Además, una ingesta de
cafeína equivalente a cinco tazas de
café podría desencadenar ataques de
pánico especialmente en pacientes con
ese trastorno, según un estudio de
2022 realizado en Suiza. Este cuadro
psicológico es un tipo de desorden de
ansiedad, que consiste en sensaciones
repentinas de terror aunque no haya
un peligro aparente.

Por otro lado, en el caso de quienes
sufren trastornos alimenticios, que a
menudo también experimentan altos
niveles de ansiedad, se produce un
aumento en la frecuencia cardíaca, lo
que puede agravar sus síntomas de
nerviosismo. Lo más recomendable es
elegir alternativas menos estimulantes
para el consumo diario, por ejemplo,

las personas con ansiedad pueden
cambiar el café regular u otro tipo de
bebida con cafeína por productos
descafeinados.

Dolor abdominal causado por la
cafeína

El consumo excesivo de café puede
estar asociado a molestias estomacales
y dolor abdominal. Este tipo de bebida
con cafeína se han vinculado a
síntomas del síndrome del intestino
irritable, el reflujo gastroesofágico, el
cólico o el dolor abdominal.

La cafeína puede provocar un
incremento en la producción de ácidos
gástricos que originan el reflujo
gastroesofágico y la acidez, a su vez en
algunas personas, desencadenaría
dolor abdominal. Asimismo, se ha
evidenciado que la cafeína tiene un
efecto estimulante en el sistema

digestivo, que podría resultar en
molestias estomacales.

En el caso de las personas que ya
tienen problemas estomacales o
intestinales hay que tener en cuenta la
recomendación del Instituto Nacional
de Salud de Estados Unidos (NIH): es
mejor evitar el consumo de cafeína o
reducir al mínimo las tazas de café que
se toman a diario.

Además de la cafeína como causante
el dolor abdominal, el impacto que una
bebida caliente como el café tiene en
el sistema digestivo es otro factor que
produce dolencias estomacales. Según
la Mayo Clinic, se debe evitar el café y
otros alimentos y bebidas que
contribuyen a la producción de gases
y a la distensión abdominal,
especialmente en personas con
síndrome del colon irritable.
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Qué tan efectivo es el restablecimiento de fábrica
para eliminar virus en el celular y computador

Infobae 
Tener un malware en un celular o un

computador es algo que cualquiera
puede sufrir ante la gran cantidad de
ataques y modalidades que se
presentan. Como solución se suele dar
el restablecimiento de fábrica para
eliminar el virus y volver a tener un
dispositivo libre de problemas.

Sin embargo, qué tan efectiva es esta
práctica y qué tantas garantías brinda
hacer un formateo del dispositivo para
que se pueda usar de forma segura o
si tras hacer todo este proceso aún
queda algún rastro de malware.

Qué es el restablecimiento de fábrica
Esta es una opción que se encuentra

disponible en la mayoría de los
dispositivos electrónicos actuales,
incluyendo teléfonos móviles y
computadoras. Esta función permite a
los usuarios revertir el sistema
operativo y los controladores del
dispositivo a su estado original,
restableciendo también todas las
configuraciones a su estado
predeterminado y eliminando
cualquier programa o archivo que no
viniera con el dispositivo.

Aunque hay que destacar que el
término “restablecimiento de fábrica”
sugiere que el dispositivo volverá a su
estado exacto en el momento de la
compra. Sin embargo, esto no siempre
es técnicamente cierto, especialmente
en el caso de teléfonos y tabletas que
han recibido actualizaciones del
sistema operativo.

Sin embargo, en el caso de las
computadoras, generalmente se ofrece
la opción de conservar los archivos
personales, aunque cuando el objetivo
es eliminar virus, lo más recomendable
es borrar todo, haciendo una copia de
seguridad de lo más importante.

Qué tan efectivo es el
restablecimiento de fábrica para
eliminar un virus

La respuesta es sí, en la mayoría de
los casos. Al restablecer el sistema
operativo a su estado original, esta
opción elimina cualquier programa o
archivo infectado que pueda haber en
el dispositivo. En esencia, es una
función que suele funcionar de manera
efectiva, a excepción de casos muy

puntuales.
Cada año, los virus informáticos se

vuelven más sofisticados, y los
ciberdelincuentes encuentran nuevas
formas de infectar dispositivos. Por lo
tanto, es posible encontrarse con
troyanos y rootkits que pueden
sobrevivir a un restablecimiento de
fábrica, aunque estas situaciones no
son muy frecuentes.

Uno de los ejemplos de esto es el
malware xHelper, que apareció en
2019 y se dirigió a dispositivos
Android, demostrando ser capaz de
sobrevivir a un restablecimiento de
fábrica. Sin embargo, para el año 2020,
los expertos en defensa cibernética
encontraron una manera de
eliminarlo.

Qué sucede si el virus regresa
después del restablecimiento de

fábrica
Si un dispositivo ha sido infectado

por malware que sigue regresando
incluso después de realizar un
restablecimiento de fábrica, existen
varias posibilidades a considerar:

- Backup infectado: es posible que la
copia de respaldo sea la que almacene
el malware, por lo que el
restablecimiento no va a ser efectivo
porque el virus fue extraído
temporalmente y volvió al retornar la

información a él.
- Partición de recuperación infectada:

algunas veces, el malware puede
infectar la partición de recuperación
del dispositivo, lo que impide que el
restablecimiento de fábrica sea
efectivo.

- Dispositivos periféricos: ciertos
tipos de malware pueden ocultarse en
accesorios como los adaptadores Wifi
o webcams, que tienen
almacenamiento propio para
configuraciones.

Esta debe ser la última opción
El restablecimiento de fábrica es una

herramienta poderosa y tiene una alta
eficacia para acabar definitivamente
con un malware. Sin embargo, debe ser
considerada como último recurso
debido a la necesidad de configurar
nuevamente el dispositivo, lo que
puede ser una tarea que consume
tiempo.

Antes de optar por esta opción hay
que buscar alternativas como
programas de protección, escaneos,
eliminación de aplicaciones y archivos
potencialmente peligrosos y restringir
permisos. Además, es fundamental
tener precauciones para evitar que
estas situaciones se presenten y
minimizar las posibilidades de tener
un malware en el dispositivo.
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Por Gonzalo Martínez

Luego de su paso por las salas de
cine, ahora, el terror se alista para
ingresar a las casas con la llegada del
La Monja a la plataforma de HBO Max,
justo a tiempo para la temporada de
Halloween. A partir de este viernes se
podrá disfrutar del título en la
plataforma de streaming.  

“La Iglesia necesita otro milagro”, es
el argumento con el cual convocan a la
Hermana Irene (Taissa Farmiga) para
enfrentarse nuevamente a Valak en La
monja 2 (The Nun II), segunda película
de la saga integrada al universo de El
Conjuro. El ente demoniaco ha
demostrado su poder en taquilla, con
una recaudación general de 263
millones de dólares, frente a su
limitado presupuesto de 38 millones
de dólares. 

Bajo la dirección de Michael Chaves

y con la producción de Peter Safran y
James Wan, la secuela se sitúa en la
Francia de 1956. La novicia se ve
inmersa en una investigación
relacionada con la muerte violenta de
un clérigo. A medida que profundiza
en el caso, descubre que la entidad
responsable es la misma que generó
horrores cuatro años atrás y que ahora
ha vuelto para aterrorizar tanto a ella,
como a todo un internado.

Jonas Bloquet sigue en el elenco,
quien retorna al rol de Maurice, un
ayudante que trabaja en la institución
donde se desarrollan los inquietantes
acontecimientos. Bonnie Aarons
vuelve a dar vida a la siniestra monja
Valak. Además de los personajes ya
conocidos, la película introduce nuevas
caras, entre ellas, Katelyn Rose
Downey como Sophie, una estudiante
víctima de las fuerzas malignas.
También destaca la actuación de Storm
Reid como la Hermana Debra y Anna

Popplewell en el papel de Marcella.
LOS ESPECTADORES SE
MANTIENEN ATENTOS 

La trama también explora temas más
oscuros y complejos, como la lucha
entre el bien y el mal y la delgada línea
que separa la fe de la superstición.
Aunque el nuevo título no ha
sobrepasado los ingresos ni el éxito de
su antecesora, la acogida que ha
recibido por parte del público le es
favorable, con una aprobación de
audiencia del 73 por ciento en Rotten
Tomatoes. Los comentarios que más se
repiten son en elogio al empleo de
jumpscares, las actuaciones y el ritmo
del metraje.

La Monja 2 aún se mantiene en
cartelera desde su estreno el pasado 8
de septiembre. Su reciente inclusión en
el catálogo de HBO Max se posiciona
como una opción atractiva para los
amantes del género de terror.

Con información de Infobae 

A tiempo para Halloween,
La Monja 2 llega a HBO 
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